
我这个人是很走运的。李苦禅

大师仙逝之后，我又结识了当代

花鸟画大师崔子范先生。

引荐人是宋中。其时，宋中

是中国奥林匹克委员会秘书长，

酷 爱 中 国 字 画，收 藏 极 为 丰 富。

他两次让我去他家欣赏过藏品，

皆是当代大家之作，总数不下数

百件。他唯独缺丰子恺的画，而

我却珍藏着两件。

“给我一幅珍藏吧！我送你

一幅朱屺瞻的。”他很迫切地说。

我忍痛割爱送了他一幅：“就

送你吧！”

我与刘勃舒去他家赏画时，

宋中拿出一幅朱屺瞻的兰花，没

有赠送的题款，我明白，他将以此

幅画回赠给我。

“好画！”刘勃舒不禁赞叹道。

第二天，宋中带来一幅董寿

平的竹子送给我：“这幅行吗？”

我知道，因为勃舒的那句赞

叹，他舍不得朱屺瞻的那幅画了，

因为他喜欢画但并不太在行，别

人一说好，就想自己珍藏了。我

笑道：“我是送你的，不必客气。”

我收下了这幅竹子。

“我有一位老乡叫崔子范，画

得很好的，我们一起去看看他。”

宋中一再向我建议。

我头一回见子范先生的画，

是在刘勃舒家。有一天，我正与

勃舒的夫人何韵兰聊天，勃舒回

来了。

“我刚从崔子范先生那里回

来，他送我两幅画，这才叫大写意

画呢！”勃舒很兴奋，立即将两幅

画挂了起来，让我们共同欣赏。

其中有一幅《 玉兰八哥》 。

八哥憨头憨脑的，玉兰的枝干如

钢筋一般坚挺，个性鲜明。

头一回看子范的画，我就爱

不释手。

在宋中的陪伴下，我去黑芝

麻胡同 12 号拜访了子范先生。

子范先生一头浓浓厚厚的黑

发，轮廓鲜明的脸，中等个儿，背

有些弓，据说在抗日战争中受过

伤，身上还留有子弹。胶东口音

极重，待人热情厚道。此后，我就

成了崔宅的常客。过一段时间，

就跑去听崔老说说画，去看看崔

老的新作。

每一回去崔老家，都看他的

画，都 听 他 讲 述 作 画 艺 术，应 该

说，每 一 回 都 是 给 我 上 绘 画 课。

不过，这些都是作为朋友间的交

谈。从上世纪 80 年代末起，我们

的身份就起了变化了。

1989 年秋天，有一回，他对

我说：“青岛准备盖一座崔子范艺

术馆。为了配合艺术馆开幕，山

东给我出一本画集，我还打算出

一本传记。好几位同志想写。从

这些年的交往中，我觉得这本传

记请你来写最合适，一是你了解

我理解我，二是你懂艺术。”

我本来就有这个打算，当然

是一拍即合。

我 欣 然 答 允 了 下 来 ，我 说 ：

“崔老，传记我写，但我有一个要

求，我要拜你为师，请你收下我这

个老弟子。”

拜崔老为师，不是一时心血

来潮。我觉得他的人生之路，他

的从艺经历，对我太有借鉴意义

了。

崔子范先生嘿嘿笑了起来，

痛快地答应道：“啊，你写我，还有

这 么 一 个 打 算。”接 着 挺 风 趣 地

说：“我答应了。说不准，写成一

本书，出来一个画家呢！”

他从藏品中找出一套青瓷的

水洗、笔筒、印盒，送给我。

“崔老，画具我都有，你自己

留着用吧！”我说。

“哎，你这就不对了，老师送

的拜师礼，哪有不收之理呢？”崔

老乐呵呵地说。

于是，我收下了这套珍贵的

“拜师礼”。

我坦诚地说：“崔老，说实在

的，我太喜欢大写意了，不过，我

只是业余画着玩玩的。”

崔老说：“我不也是从业余画

出来的嘛！其实，艺术也不分业

余与专业。不过，以我自己的经

验来说，专业画画才能真正钻进

去 。 你 已 50 多 岁，离 60 岁 还 有

几 年 时 间，多 练 练 书 法，多 临 摹

名作，把基础先打好，60 岁之后

就 可 以 全 身 心 投 入 。 要 有 个 计

划。有没有计划，效果是完全不

同的。”

在 我 答 应 写 传 记 之 后 的 几

天，崔老给我打来电话，说：“明天

上午你来，我给你画画。”

在黑芝麻胡同 12 号崔老的

画室兼卧室里，崔先生给我正式

上了拜师后的头一课。

在动手画画之前，崔老先给

我讲了一通人品与画品。

“神童不能捧，从小就一头扎

到 画 画 中 ，长 大 了 很 少 能 成 才

的。如果一冒尖就捧上天，是没

有不被捧杀的。你想想，那些被

捧上天的神童画家，成人后哪个

有出息的？博才能专。从小就一

头扎到画里，专攻一门，没有别的

知识，他的画能画好吗？画画需

要多方面的修养。小时候主要是

打基础。基础打好了，打扎实了，

又有生活积累，有艺术修养，创作

才具备条件。比如炒菜，有了油

盐 酱 醋，有 黄 花 木 耳 鸡 蛋，才 能

炒 出 色 香 味 俱 佳 的 好 菜 来 。 人

们常说，画画到老年就会愈画愈

好 。 对 这 句 话 要 作 分 析 才 行 。

如果年轻时没有打好基础，老了

愈 画 愈 好 不 就 成 了 一 句 空 话 了

吗？当然，如果从小基础打得扎

实，生活积累丰富，书又读得多，

见多识广，到老年是可以画到炉

火纯青的。”

“ 画 画 是 一 件 很 艰 苦 的 事 。

急不得，要慢慢来。画画不能有

杂念，更不能想到我画好了可以

卖钱。从名家们身上可以知道，

许 多 名 家 生 活 都 是 很 清 贫 困 苦

的。荷兰著名画家梵高，生前只

卖过一幅画。他死后，几百万美

元、几千万美元一幅，得利的都是

后 人，梵 高 本 身 是 分 享 不 到 的。

有些名画家，生前一味追求艺术，

名落孙山，默默无闻，在死后才出

名。我画画是为人民，为人民画

画，我用我的画反映当代人民的

奋斗、喜悦的精神状态，用画激励

人民、鼓舞人民，与旧社会文人墨

客的画是迥然不同的。我觉得，

一个画家的人生观，对他的艺术

生 命 将 起 着 决 定 性 的 作 用 。 所

以 ，我 主 张 ，先 有 人 品 ，才 有 画

品。这也就是我们常说的，画如

其人。”崔老说起话来，是很严谨

的。说到激动处，加上有力的手

势，严密之中就加上了生动。给

人的感觉，他讲的话，是很难不让

人信服的。

“对艺术的追求要执著，不能

见异思迁，不能朝秦暮楚。但我

又要告诉你一个秘诀，对你喜欢

的、崇拜的画家，不能太偏爱，太

偏爱了，你就跳不出来了。有的

老画家画技是很高明的，但他太

偏爱他的老师了，所以没有自己

的个性。你喜欢我的画，但不能

偏爱我的画法。在艺术上，要远

离 我 ，背 叛 我 。”他 讲 齐 白 石 之

事。他说，“齐先生的我一笔都不

敢学。齐先生的每一笔，都是他

的印章。我不能去盖老师的印。

我 只 能 有 自 己 的 理 解、笔 路、符

号。不说自己的话，仿别人是毫

无出息的。但这种品牌、形式、风

貌 只 能 水 到 渠 成，强 求 不 来 的。

这一条，千万要记住。我的画也

是从前人那儿演化出来的。我研

究过徐青藤、八大、石涛、吴昌硕

和齐白石。我发现，他们的作品

只要有时代作用的，就能得到历

史 的 承 认 。 青 藤 突 破 了 自 然 主

义，对社会有点贬，从自然科学走

向社会。八大的画更明显了，民

族味十足。扬州八怪的画有了新

的思路。齐白石的画既反映社会，

也反映人民。画家应用自己的画

作推动社会的进步。我的山水花

鸟画，是一种社会反映，是时代思

想的反映。我画画，既继承前人的

传统，又注意借鉴西画的长处，同

时还吸收民间艺术的趣味，根据时

代提出的要求，用新的观念，进行

演变，形成自己的个性。”

……

灯亮了。这是一盏最普通的

电灯。子范先生家的陈设，真是

简单得不能再简单了。这间画室

兼卧室，除了一张垫高了的双人

床之外，就只有靠窗的一张普通

木桌，桌子上散放着几件青瓷画

具，笔筒里插着数支笔。桌边还

有一个茶几，上面放了一盆花草

和一些颜料盒。一个书柜，陈列

着一些厚薄不一的画册，靠里头

还有一个洗手盆，是为了换水方

便而建造的。一张旧藤椅，是崔

子范的专座。还有一把木椅，平

时 可 能 是 老 伴 的 座 位 。 客 人 来

了，就成了待客之座。木床与墙

之间，用布拉了一道屏幕。每次

看画，子范先生都是从那幕墙后

取出来的。估计，那就算是他的

藏画室了。

“你不是问我为什么有时两

张纸叠在一起画吗？”崔子范重复

了一遍我的好奇提问，然后，自己

就很坦率地回答，“我是从用报纸

当毡垫时得到的启示。当我把画

好的宣纸取下时，垫在下面的报

纸上留下了许多墨迹。有时，看

那 效 果 比 宣 纸 上 的 画 面 还 有 味

道，于是，我尝试着把两张宣纸叠

在一起作画，我戏称为 A 角和 B

角。收拾好第一幅，我再根据第

一幅的效果收拾第二幅。第一幅

画作上不成功之处，收拾第二幅

时我注意避免了。有时，第二幅

的效果超过了第一幅。这是我的

创造。”子范先生不无得意地述说

着，言语充满了幽默感。

（节 选 自《近 墨 者 黑》，鲁 光

著，生活·读书·新知三联书店，

2011 年 11 月版）
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作品选登

吾 师 崔 子 范
鲁 光

如今，学院的名声不好，“学

院派”几乎是僵化、老套画风的代

名词。这首先是在“现代绘画”的

起源——法国闹的。

当年法国的“学院”，不仅指

巴黎美术学院（本名是“学校”），

其实还指更上一级法兰西研究院

里的“美术学院”，与法兰西“文学

院”、“科学院”是平级单位。这些

“美术学院”的院士，决定了法国

沙龙的入选，权力很大。今天被

奉为“现代绘画之父”的塞尚，一

辈子想送作品入选沙龙，愣是都

被这些院士给否定了。如今“美

术学院”与巴黎美术学院已经脱

钩，再说，如今的法国已不再讲什

么“美术”，所以“美术学院”也权

威大减，基本上成为一些老画家

的“养老院”。

在这样一个“学院”之名词被

批倒批臭的时代，法国著名艺术

批评家让·克莱尔却挺身而出，出

来为学院和学院主义辩护、叫好，

这是需要极大勇气的。

克莱尔是法国批评当代艺术

的旗手。他看不惯西方当代艺术

圈 指 鹿 为 马、粪 土 成 金 的 黑 幕。

一些“当代艺术家”完全没有受过

学 院 的 训 练，无 师 自 通，不 学 而

能，获得大名。有些今天在西方

大红大紫、作品卖天价的著名“艺

术家”，原先竟是种花的花匠、铁

路工人、博物馆保安等职业！可

以说，当今西方最有名的当代艺

术家，大多与“学院教育”无关。

事实上，当今西方的当代艺

术，颠覆了“学院”，也颠覆了基于

学院的“美术”。一切皆无标准，

也无规则。说你行，不行也行；说

你不行，行也不行。花匠成了法

国最当红的“艺术家”之一。他的

“花盆艺术品”不仅长时间供在巴

黎蓬皮杜艺术中心广场上，还代

表法国搬来中国来展示，真是让

全世界的美术学院颜面扫尽。

克莱尔痛感西方当代艺术圈

没有价值标准和规则，有的只是

“势力倾轧”和投机。而学院主义

则代表价值标准和规则，有一整

套艺术训练的“学院性”教育。他

认为，艺术是需要学院教育，需要

学习手艺和技巧，而不是某个人

莫名其妙地冒出来成为“天才”。

克莱尔尖锐地指出，当前西

方其他艺术如电影、舞蹈等，尚还

有某种“学院主义”，为什么独独

“造型艺术”可以无法无天？他的

原话是：“造型艺术不是某个莫名

其妙冒出来的天才的突然显现，

而是要学手艺，是一定数量的技

巧，使人能够以最明快、最协调、

最有力的方式表现自己要表现的

东西。我不知道为什么人们要拒

绝 造 型 艺 术 的 手 艺 和 技 巧 的 概

念，而在其他知识和创造领域，如

电影，人们都是完全自然地接受

手艺、技巧的概念。人们不可想

象一个电影艺术家不学而突然成

为电影艺术家的。人们都知道，

一部影片的质量不仅仅取决于导

演的才气，它还取决于，比如，灯

光师的能力。舞蹈家们不能无视

舞蹈的规则。为什么造型艺术可

以拒绝这种技术知识？”

所以当有记者问，如果当代

艺术所谓“先锋派”消失了，什么

样的历史模式可以取而代之？克

莱尔当即回答：是学院主义。

学院在克莱尔心目中，是一

个神圣概念，代表着一种大家公

认的规则和价值标准：“学院在许

多世纪曾经是一种非凡的创造创

作工具。当然，我不是说今天的

巴 黎 美 术 学 院 。 学 院 不 是 这 样

的，不 是 这 些 花 里 胡 哨 的 东 西。

我想到的是古代的学院，汇聚了

一些高贵不俗、有文化的人，他们

制定一些规则，没有这些规则就

不可以做任何作品。因此，我再

一次认为，应回归那些操同样手

艺 、尊 奉 同 样 理 想 的 人 的 共 同

体。”

西方的美术学院，是从意大

利的画匠、雕刻匠的作坊演变而

来，从师傅教徒弟那种社会地位

低微的“机械之艺”，慢慢转变成

老 师 教 学 生 的 高 贵 的“ 美 术”。

1648 年，法国雕刻绘画学院成立，

“美术”（Beaux Arts）一词在西方

首次出现。一帮原先的工匠扬眉

吐气，成了“学院中人”。从此，为

了创造美，人们需要进入学院学

习去掌握这些技巧和手艺。学院

根据每个人掌握技能和创造美的

能力，分出优劣，颁发奖赏。而如

今，欧洲的学院传统已被美国战

后推广出来的“当代艺术”颠覆殆

尽，令人悲哀。

中国的美术学院，也受西方

当代艺术的影响，在学院引入“装

置艺术”、“影像艺术”，无形中冲

淡了原先的学院教育，甚至对学

院教育有无必要产生了疑问。君

不见，西方当代艺术舞台，那些呼

风唤雨的明星大腕，相当多数没

有受过美术学院的训练。甚至一

些不学而能者，还去了美术学院

当教授。如法国当红艺术家波尔

当斯基并无学院经历，却去了巴

黎美术学院当教授。老是给牲口

开膛破肚的奥地利“行动艺术家”

尼茨，去了德国法兰克福“高等美

术学院”当教授……

学院教育究竟能不能培养杰

出画家？

从大概率上讲，杰出画家应

该出自美术学院，应该具有良好

的美术技能和基本功。但从小概

率上讲，中外历史上都有杰出画

家没有受到系统的学院训练。法

国 画 家 卢 梭 ，是 个 海 关 工 作 人

员。中国大名鼎鼎的齐白石，原

先是木匠……个例的天才总是有

的，但不能据此认为杰出画家根

本不需要学院教育。

中国的美术学院不仅有必要

办下去，而且要办好，关键是要有

自己的价值标准。我赞同童中焘

的观点：中国画应当自立标准。

中 国 画 本 来 是 有 自 己 的 标

准。只是近百年来中国人文化自

卑，认为中国文化和中国画不行

了，同 时 受 西 方 进 步 论“ 时 代 精

神”的蛊惑，一味“创新”，丢弃传统，

弄得中国人没有了自己的艺术价值

标准。老想紧跟西方的“现代”和

“当代”，但老也跟不上。丢了自家

的，人家的也沾不上，这便是中国

目前美术学院的困境。

破解这一困境也不难，那就

是重新肯定自己的价值标准——

雅俗之辨，重新肯定中国自己的

雅文化精神。如果把美术学院办

成一个“雅术学院”，那一切都有

希望……

又是一年艺考忙。考生忙着

赶场，媒体则竞相推出各种艺考

话题，不外乎盲目报考、考试设置

不合理、考生花费高、艺术专业就

业难等老问题。一方面是专家一

再提醒，就业不理想，艺考要理

性；另一方面却是相当多的考生、

家长“明知山有虎，偏向虎山行”，

毅然选择艺考。为什么这样的现

状却挡不住艺考热？

在现实社会，高校文凭的确

是 生 存 的 一 块 重 要 敲 门 砖 。 对

于大部分人来说，高考是最稳妥

的 成 才 之 路 。 尤 其 对 于 那 些 文

化成绩不理想的考生而言，艺考

是 走 向 大 学 的 一 条 捷 径 。 但 我

想，大学校门之外，中等、高等职

业教育不被重视，社区教育基本

形同虚设等现状，成才的机会和

路径单一，是艺考热难降温的根

本原因。

在这方面，美国的教育经验

值 得 借 鉴 。 美 国 的 多 层 次 教 育

为年轻人提供了多种出路，即使

不接受高等教育，也能通过学习

获得就业的资格和技能。

美国社区学院与 19 世纪的

“土地赠与运动”在美国教育史上

被认为是两次伟大的革新，它对

美国的教育及其经济发展起了很

大作用。社区学院包括职业教育、

转学教育、普通教育和社区服务，

其中，职业教育所占的分量最重，

社区学院中修读职业系科的学生

占绝大多数，职业系科的学生出

路 很 好 ，很 容 易 找 到 合 适 的 工

作。据统计，美国社区学院职业

教育的毕业生中约有 75％的学生

能找到学用一致的工作。职业教

育面向社区全体成员，招生从不进行

严格挑选，没有入学考试，实行“无

试招生”（open door admission）。

职业教育的授课时间尽量方便学

生，下午 4 点以后和晚上甚至在周

末都开设课程，因此各行各业的

在职人员都有学习的机会。专业

和课程设置从航天技术、计算机、

石油化工、自动化、农业、渔业、宗

教、经济、管理、医学、艺术到服装

设计与裁剪、理发、美容、摄影、栽

培、手工、家政等各种实用性专业

和课程。社区学院的职业教育不

断开出新课程和新的教学项目，

一般都有几十门课程，学生获得

这些课程的相应学分后，大多能

直接获得相应的准职业资格，这

是介于传统的高等教育培养的专

业职业资格与中等学校培养的熟

练工人资格之间的资格。

相对低成本的职业教育在社

会经济中发挥了巨大的作用，一

方面它为从业者提供了最基本的

职业培训，提高了就业者的素质，

即使不进入大学，也有机会从事

有兴趣的职业，得以在社会生存，

另一方面，为企业节省了人力成

本和培训成本。

尽管社会需要不了那么多盲

目的艺考生，但是为数更多的没

有文凭的青年人的命运要艰难得

多。没有文凭，又缺乏基本的职

业训练，意味着只能选择最底层

的工作，劳累、强度大、薪水少，碰

到黑心老板，人身安全和健康可

能 都 难 以 保 证 。 两 害 相 权 取 其

轻，家长哪怕花费再多也要送孩

子去参加艺考，为孩子的将来多

一份选择。如果多层次教育能给

考生们多一份选择，相信不用专

家提醒，家长、考生自然会谨慎选

择艺考这条独木桥。
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